

El otro capítulo de documentación está integrado por una serie de decretos, resoluciones de junta e informes oficiales referidos a la abolición de la esclavitud en Senegal.

Julia MORENO GARCÍA

HAIR, P. E. H.: *The Atlantic Slave Trade and Black Africa*, Londres, The Historical Association, 1978, 36 pp.

DUNCAN RICE, C.: *The rise and fall of Black Slavery*, Londres, MacMillan, 1975, 427 pp.

Junto con la bibliografía francesa, norteamericana y cubana, entre otras, la investigación histórica británica es pródiga e importante en estudios sobre el tema de la trata y la esclavitud, de los que aquí se comentan dos recientes muestras. Estos dos trabajos constituyen dos aportaciones británicas más sobre el mismo tema de investigación y estudio, uno con el carácter de breve síntesis y otro más extenso como una amplia visión de conjunto. El autor del primero de ellos, P. E. H. Mair, se ha formado como investigador e historiador en las Universidades de Cambridge y de Oxford, ha estudiado e investigado en Universidades de Africa, donde ha residido durante varios años, enseña Historia de Africa en la Universidad de Liverpool, ha realizado diversas publicaciones sobre su especialidad de Historia africana y ahora publica este ensayo en la prestigiosa serie de publicaciones de «The Historical Association», que recoge temas de especial interés histórico. Su trabajo es una breve y acertada síntesis en la que se hace un estudio de conjunto del comercio de esclavos africanos por el Atlántico hacia América en el contexto histórico y en el marco de las grandes líneas de las circunstancias sociales del Africa Negra precolonial, partiendo del estado de los conocimientos actuales sobre el citado comercio y de sus efectos sobre Africa. El contenido del trabajo se encuentra agrupado en unos apartados, generales pero precisos, que configuran un ordenado esquema de temas. Tras una introducción, que contiene unas consideraciones generales sobre el tema, una primera parte trata aspectos del comercio atlántico, como los «Antecedentes y el contexto del comercio atlántico de esclavos» desde la segunda mitad del siglo xv y hasta el xix: la apertura hacia el Atlántico de Africa Negra, el contexto comercial africano y el interés económico europeo; las transacciones africanas, con importaciones y exportaciones por el Atlántico del Africa Negra, y la tendencia y el significado del comercio atlántico. Pasa después, en los apartados siguientes, a tratar «El comercio de esclavos y la esclavitud en Africa Negra»: cuestiones sobre las sociedades y las estructuras, y la esclavitud en Africa; y también «Los efectos en Africa Negra» de este proceso: los efectos demográficos, económicos, políticos y sociales, para terminar el trabajo con unas conclusiones. Incluye una seleccionada bibliografía.

La segunda de las obras citadas, pero anterior en su fecha de publicación a la ya comentada, es un estudio más denso y amplio de la historia de la trata y de la esclavitud negra, así como del abolicionismo. Su autor, C. Duncan Rice, es un investigador y profesor que ha pasado por universidades británicas y norteamericanas, en las que se ha formado profesionalmente y donde ha trabajado, teniendo varias publicaciones sobre los temas citados. En este libro, que tiene en cuenta los resultados de las más recientes investigaciones en las áreas que trata, no sólo se estudia el proceso de la trata y de la esclavitud, sino también la acción y el significado que tal fenómeno histórico tienen en la conciencia y la realidad de las sociedades americanas en todos los aspectos: económico, social e ideológico principalmente, hasta que se desarrolla durante el siglo xix el movimiento abolicionista. La esclavitud y la trata, y sus con-

secuencias de todo tipo, no sólo afectaron a África, sino que se proyectaron igualmente sobre los pueblos de los continentes europeo y americano, en cuya problemática de conjunto es preciso considerar el tema en toda su profundidad y trascendencia. El libro se estructura en dos partes claramente diferenciadas: la primera dedicada a la trata y la esclavitud, y la segunda al abolicionismo. Tras un prefacio y una introducción, los primeros capítulos —del 1 al 5— están dedicados al estudio de los orígenes y el desarrollo de la trata y de la esclavitud desde las primeras colonias y por el Atlántico, en África y en América, hasta el siglo XVIII. Desde el capítulo 6 continúa con los orígenes del abolicionismo en este mismo siglo XVIII y con la supresión de la trata; en el capítulo 7 estudia la evolución del movimiento abolicionista durante el siglo XIX, especialmente entre el Congreso de Viena en 1815 y la revolución de 1848, para continuar con el régimen de la esclavitud en el mundo industrial del siglo XIX —capítulo 8— y el abolicionismo en EE. UU. entre 1830 y 1861 —capítulo 9—. El libro termina con el estudio de las fases finales del movimiento abolicionista, en el continente americano, a lo que está dedicado el capítulo 10, y con unas conclusiones. Por último, la obra contiene una abundante y valiosa bibliografía, tanto en las notas correspondientes a cada capítulo como en una seleccionada relación que se incluye en las últimas páginas agrupada por temas y capítulos, así como un índice temático.

José U. M. CARRERAS